



ASSEMBLÉE NATIONALE

14ème législature

Cuba

Question au Gouvernement n° 3593

Texte de la question

RELATIONS AVEC CUBA

M. le président. La parole est à M. Victorin Lurel, pour le groupe socialiste, républicain et citoyen.

M. Victorin Lurel. Ma question s'adresse à M. le ministre des affaires étrangères et du développement international. Elle porte sur les relations entre la France et Cuba.

Le président Raul Castro Ruz est en visite d'État en France depuis lundi dernier. C'est un événement historique et symbolique ; historique parce qu'il intervient un an après la visite, tout autant historique, du président François Hollande à Cuba et en Haïti, symbolique parce qu'il survient moins d'un an après le rétablissement des relations diplomatiques avec les États-Unis et la levée des sanctions infligées aux entreprises, notamment françaises, qui ont commercé avec l'île.

Cette visite a une résonance particulière dans les régions françaises de la Caraïbe. Les liens historiques et l'amitié avec le peuple cubain sont connus, leur inspiration est d'ailleurs souvent partagée.

Au terme de cette visite, monsieur le ministre, j'aimerais savoir quelles sont les perspectives de développement de nos relations économiques, culturelles, universitaires et médicales avec Cuba, et quelle place pourrait être réservée aux régions françaises de la Caraïbe. Quelles sont en outre les initiatives que la France a prises ou compte prendre pour accompagner Cuba autant que possible vers la voie démocratique ? (*Applaudissements sur plusieurs bancs du groupe socialiste, républicain et citoyen, du groupe écologiste et du groupe de la Gauche démocrate et républicaine.*)

M. le président. La parole est à M. le ministre des affaires étrangères et du développement international.

M. Laurent Fabius, ministre des affaires étrangères et du développement international. Monsieur le député Victorin Lurel, dans certaines régions du monde, la guerre froide a mis beaucoup trop de temps à prendre fin ; ce fut le cas pour Cuba. Notre rôle est de contribuer aujourd'hui à tourner cette page et à ouvrir de nouvelles perspectives pour le peuple cubain. On peut donc dire, dans cet esprit, que la visite d'État du président Raul Castro Ruz a constitué une première en Europe après celle du Président de la République il y a quelques mois à Cuba.

Cuba est entré dans une phase nouvelle de son histoire et le rôle de la France est de favoriser cette nouvelle étape. La visite réussie du président cubain a également permis, c'est le sens de votre question, de fixer des objectifs très concrets. Nous avons établi une feuille de route pour nos échanges économiques. Nous avons contribué à régler la question, angoissante, de la dette.

M. Marc Le Fur. 4,6 milliards !

M. Laurent Fabius, *ministre*. Nous avons signé des accords dans le domaine du tourisme, du commerce équitable, des transports ferroviaires. Nous avons aussi passé des accords en matière culturelle, et nous avons bien sûr évoqué la question des droits de l'homme, sur laquelle nous avons des divergences.

S'agissant de l'embargo américain, nous en demandons la levée depuis longtemps et le Président de la République l'a rappelé avec force.

Au-delà de Cuba, c'est toute notre politique en Amérique latine qui est concernée. Nous sommes liés à ce continent d'une manière particulière puisque nous y sommes présents au travers de nos territoires et de nos départements de la Caraïbe.

Je dirai un dernier mot qui, j'en suis sûr, intéressera chacun d'entre vous, mesdames, messieurs les députés. En 1870, Victor Hugo avait adressé une lettre aux femmes de Cuba, une lettre magnifique à propos de la lutte, de l'insurrection contre le colonisateur espagnol. En voici un extrait : « Aucune nation n'a le droit de poser son ongle sur l'autre [...]. Un peuple ne possède pas plus un autre peuple qu'un homme ne possède un autre homme. [...] la magnifique Cuba se dressera un jour libre et souveraine parmi ses sœurs augustes, les républiques d'Amérique. » C'est toujours notre politique. (*Applaudissements sur les bancs du groupe socialiste, républicain et citoyen et sur plusieurs bancs du groupe écologiste et du groupe de la Gauche démocrate et républicaine.*)

Données clés

Auteur : [M. Victorin Lurel](#)

Circonscription : Guadeloupe (4^e circonscription) - Socialiste, écologiste et républicain

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 3593

Rubrique : Politique extérieure

Ministère interrogé : Affaires étrangères

Ministère attributaire : Affaires étrangères

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [4 février 2016](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue au Journal officiel du [4 février 2016](#)